ARDEAR GRAND EST RÉSEAU DE L'AGRICULTURE PAYSANNE

# Lettre d'info : retour sur 2023 et perspectives pour 2024

BULLETIN ANNUEL

#### **EDITO**



Sophie Plyant, éleveuse ovine à Dounoux et membre du CA ARDEAR

Cela va faire deux ans que j'ai intégré le conseil d'administration de l'ARDEAR Grand Est. Durant ces deux années, la mission principale de l'ARDEAR a été l'installation-transmission. Avec une grande détermination, ses membres œuvrent pour guider les porteur·se·s de projets et les mettre en lien avec des fermes qui se libèrent.

Toujours dans l'esprit de l'agriculture paysanne, les membres du CA font preuve d'une grande bienveillance.

Cependant certains d'entre nous, dont je fais partie, arrivent bientôt à la retraite et veulent déléguer leur mission à des plus jeunes.

L'intégration dans ce groupe apporte la satisfaction de partager des idées et des responsabilités avec des personnes de grande valeur.

N'hésitez pas à participer aux réunions des Lundis de l'Agriculture Paysanne ou à contacter l'équipe salariée si vous voulez vous engager !

Je souhaite à tous·tes une année 2024 pleine de belles rencontres.

## DU NOUVEAU DANS L'ÉQUIPE ET DANS LA VIE ASSOCIATIVE

L'année 2023 a été riche pour la vie associative et salariée!

L'ARDEAR a accueilli 3 stagiaires au premier semestre 2023 : Noah Boussarie encadré par Agathe et Marjolaine Chauvin encadrée par Ariane à Chaumont ainsi que Yola Cerles encadrée par Romane à Epinal. Antoine Fuchs a commencé son stage au 2e semestre 2023 à Chaumont encadré par Ariane et finit son stage le 9 février 2024. Crédit photo : ARDEAR GE

Le joyeux groupe qui représentait l'ARDEAR Grand Est au Congrès de la FADEAR en avril à Vicq-sur-Breuilh : salarié·e·s, stagiaires et paysan·ne·s.

Deux nouvelles stagiaires prendront la suite pour le 1er semestre 2024 : Aline Ruetsh commencera son stage le 12 février à Epinal encadrée par Romane et Roxane Guéville commencera son stage le 26 février à Chaumont encadrée par Marc et Ariane.

Il y a aussi du changement dans l'équipe salariée en 2024. Agathe a quitté son poste de Chaumont à la fin d'année 2023 pour d'autres aventures agricoles et le recrutement vient de se finir pour pourvoir son poste. L'équipe accueillera Cyrielle Jean le 19 février!

A l'occasion de ce recrutement, l'équipe salariée se réorganise. Cyrielle s'occupera du Répertoire des Savoir-Faire Paysans et de la nouvelle formation « Parcours paysan du projet à la ferme ». Elle prendra également le relais de Marc dans l'organisation de la formation « Paysan·ne pourquoi pas moi », car Marc va de-

venir animateur syndical de la Confédération Paysanne pour la Haute-Marne, l'Aube et la Marne.

Ces changements sont accompagnés d'une réorganisation de l'association dans le cadre d'un DLA (Dispositif Local d'Accompagnement). 5 rendez-vous sont prévus d'ici fin mai pour définir le projet stratégique de l'ARDEAR à 5 ans : quelles actions on décide de poursuivre, de développer ou d'arrêter. Un diagnostic res-

sources humaines va être lancé en parallèle.

Après une forte croissance des activités de l'association et du nombre de salarié·e·s ces dernières années, il est temps de consolider les bases du projet de l'ARDEAR pour continuer à développer l'agriculture paysanne!

L'ARDEAR organise régulièrement des formations de 3 jours « Réussir la transmission de ma ferme ». La dernière a eu lieu en mai. N'hésitez pas à nous en faire part si cela vous intéresse! PAGE 2 FÉVRIER 2024

Ce semestre encore, l'ARDEAR est intervenue en stages 21H en Haute-Marne et dans les Vosges. C'est l'occasion de présenter l'Agriculture Paysanne et le Répertoire aux futur·e·s paysan·ne·s!

## LES ACTIONS MENEES EN 2023

## Un nouveau site pour le Répertoire des Savoir-Faire Paysans arrive !

Un renouvellement du site du Répertoire des Savoir-Faire Paysans est annoncé depuis plusieurs lettre d'infos. Et bien c'est maintenant chose faite, une nouvelle version augmentée et toilettée du site arrive pour vous!

L'adresse du site reste la même : https://www.savoirfairepaysans.fr/.
Ce site internet a été crée et est géré par l'ARDEAR Grand Est pour recenser et partager les expériences et les pratiques paysannes. La nouvelle version sera mise en ligne en avril et

vous pourrez y voir des fiches actualisées et réarrangée visuellement. L'actualisation des fiches se poursuivra progressivement en 2024.

Le site mis à jour amène de nouvelles fonctionnalités : un **onglet dédié à** 

#### ! Appel à contribution !

Si vous souhaitez que votre ferme figure sur le Répertoire, ou si vous connaissez des personnes qu'il serait intéressant d'ajouter, n'hésitez pas à nous contacter, nous nous occupons de tout! l'installation, la possibilité pour les porteur-se-s de projet à l'installation de demander des stages sur les fermes présentées sur le site, une navigation facilitée pour trouver la ferme qui nous intéresse...

Les nouvelles fiches mettront l'accent sur l'Agriculture Paysanne en l'illustrant par un savoir-faire pour chaque ferme. L'ARDEAR Occitanie est également intéressée par le site et va se mettre à l'utiliser. De nouvelles fiches en provenance du Sud sont donc à attendre!



Nouveau logo du site du Répertoire

Si vous voulez en savoir plus sur le site et ses nouvelles utilisations, vous pouvez participer à une visio-conférence de présentation qui aura lieu le 19 février dans le cadre des Lundis de l'Agriculture Paysanne de l'ARDEAR (infos et inscription auprès de Romane par mail : ardeargrandest.rr@gmail.com ou au 07 87 74 77 10).

## L'agriculture paysanne désormais en podcast!

Graine ».



Logo du podcast dessiné par Marjolaine

L'ARDEAR travaille depuis peu avec l'association avec Maraichage Sol Vivant (Alsace) sur les semences paysannes. Dans le cadre de ce partenariat géré par Romane, des fiches du RSFP sur des maraîcher·e·s alsacien·ne·s ont été réalisées et Yola a réalisé « Graine à la Graine », un podcast en trois épisodes.

Le podcast commence ainsi : « Graine à la graine » c'est l'histoire d'un poireau qui monte en fleur, de l'apprentissage d'un cycle et d'un savoir-faire réapproprié, des semences paysannes et les maraîcher·e·s qui les apprivoisent. Animatrices, maraîcher·e·s et jardinier nous guident dans le monde des semences paysannes maraichères, de leur production et de leur partage dans le collectif alsacien « Graine à la

Trois épisodes sont disponibles à l'écoute et peuvent être retrouvés sur le site du Répertoire savoirfairepaysans.fr : Sauver les semences paysannes, De la théorie à la pratique, Des individus dans le collectif.



Yola interview Ariane Aubert et Julien Wuillot à Mittelbergheim

Crédit photo : ARDEAR GE

## Des formations sur-mesure pour les paysan·ne·s

De nombreuses formations ont eu lieu en 2023 pour répondre aux besoin des paysan·ne·s.

Romane a organisé 3 formations cette année : « Autoproduire des semences potagères sur sa ferme » en mars avec Maraichage Sol Vivant en Alsace, « Agrifoncier : assurer une représentation et une vielle foncière sur son territoire » en octobre dans les Vosges, et « Optimiser ses itinéraires technico-économiques en Plantes Aromatiques et Médicinales » en novembre en Alsace.

De son côté, Ariane a organisé deux formations : « Savoir travailler à plusieurs », au printemps en Alsace et « Transmettre ma ferme pour installer : savoir créer des conditions favorables » en mai en Meurthe-et-Moselle.

Agathe et Béatrice ont aussi organisé deux formations : « PAC 2023-2027 : Enjeux, risques et opportunités pour les producteur-ice-s » en mars en Haute-Marne et « Découper et transformer la viande » en novembre dans les Ardennes.



Parce que tout seul on va vite, mais ensemble on va plus loin, l'ARDEAR poursuit son travail de collaboration notamment avec Terre de Liens et Bio en Grand Est.

Le travail commun de nos 3 associations aura permis **l'organisation de** :

5 soirées théâtre-forum sur la transmission à Chaumont-Porcien (Ardennes) et Aÿ-Champagne (Marne) en juin ainsi qu'à Muttersholtz, Lutterbach (Alsace) et Darnieulles (Vosges) en novembre. Entre trente et soixante-dix personnes étaient présentes à chaque évènement. Un beau succès pour ces soirées avec des échanges riches : le

public s'est pris au jeu et de nombreuses personnes sont montées sur scènes pour changer les histoires d'installation et transmission présentées.

- Un café transmission à Coolus dans la Marne le 17 janvier.
- Deux visites de fermes au printemps : chez Jean-Bernard Perrin à Lapoutroie (Alsace) avec des élèves du BPREA d'Obernai et chez Jean-Jacques Bailly à Silvarouvres (Haute-Marne) avec une classe de BTS et BPREA de La Barotte.



#### **ZOOM SUR ... LES ANNONCES PAYSANNES**

Les annonces paysannes paraissent tous les deux mois environ et sont diffusées à nos adhérent·es. En 2023, 33 annonces ont été publiées!

Recherche de foncier, d'associé·e, de repreneur·se, de salarié·e... Les annonces sont là pour créer du lien entre paysan·ne·s.

Envoyez-nous votre annonce!

L'année 2023 aura aussi vu un travail intense de collaboration entre le CFPPA de Fayl-Billot, l'ARDEAR, Bio en Grand Est, et Terre de Liens pour créer une nouvelle formation destinée à l'émergence de projets d'installation des futur-e-s paysan-ne-s.

La première session de la formation « Paysan·ne pourquoi pas moi » va débuter en mars 2024.

Des mois de travail intense et de discussions entre partenaires avec Marc comme chef de file ont permis l'élaboration de cette formation qui sera composée d'une dizaine de journées thématiques, de visites de fermes et de stages. Les porteur-se-s de projet à l'installation apprendront à connaître l'agriculture paysanne et à se projeter sérieusement dans le monde agricole afin de concrétiser leur projet d'installation.

De quoi attirer et aider de nombreux·ses futur·e·s paysan·ne·s dans le Grand Est!



Participant·e·s à la visite de ferme à Lapoutroie (Alsace).

#### **AGENDA À VENIR**

#### SALONS À LA FERME

A l'occasion des Salons à la Ferme, les fermes de nos réseaux s'ouvrent au public!

- ◆ Le 17 février, à la SCEA Mervielles de Mouzon à Blévaincourt (88)
- Le 17 février, à la SCIC Truttenhausen à Heiligenstein (67)
- Le 18 février, au GAEC des Mazées, à Lacroixsur-Meuse (55)
- Le 18 février, aux Cueillettes du Honigberg, à Bining (57)
- ◆ Le 20 février, à la ferme Ferme Pierrevelcin-Basler à Lapoutroie (68)
- ♦ Le 5 mars, à la ferme Bio Thorey à Lantages (10)
- Le 6 mars, à la ferme paysanne des Cheigneux (51)

Pour voir les autres fermes ouvertes dans vos départements, rendez-vous sur le site : confederationpaysanne.fr

#### **FORMATIONS**

- \* Transformation laitière : maîtriser les ensemencements fermiers, 14 et 15 février 2024, à la ferme de Mayval à Ladanville (Vosges).
- \* Paysan·ne pour quoi pas moi, 11, 12, 25 et 26 mars, 8, 9, 22 et 23 avril, 6 et 7 mai 2024 en Haute-Marne.
- \* Lapin fermier: voyage d'étude dans l'ouest de la France, 25, 26 et 27 mars 2024, sur 3 fermes en lapin bio en Mayenne et Loire-Atlantique.
- Transmettre ma ferme pour installer: savoir créer des conditions favorables, 23 avril, 24 avril et 14 mai, à Epinal (Vosges)
- \* Savoir travailler à plusieurs : comment fonctionner, prendre des décisions et prévenir les conflits ? 29 et 30 octobre 2024 à Muttersholtz (Alsace).

Retrouvez toutes nos formations sur notre site Internet : https://www.agriculturepaysanne.org/ARDEAR-Grand-Est.

Pour retrouver les formations Biodynamie : <a href="https://www.bio-dynamie.org/">https://www.bio-dynamie.org/</a>

Et celles de notre partenaire Bio en Grand Est : <a href="https://biograndest.org/se-former/">https://biograndest.org/se-former/</a>



#### **ARDEAR Grand Est**

Maison de l'agriculture 26 rue du 109e RI 52000 CHAUMONT

Tél. : 06 12 40 45 48 Mail : ardeargrandest@gmail.com

## De nouveaux accompagnements en 2024 : postinstallation et stages parrainages

L'ARDEAR continue sur sa lancée positive des années précédentes et élargit en 2024 son catalogue de prestations d'accompagnement.

Tout d'abord, l'accompagnement des stages parrainages va prendre de l'ampleur en 2024. Ce dispositif permet à un·e potentiel·le repreneur.se de travailler jusqu'à un an sur la ferme d'un·e futur·e cédant·e, en étant rémunéré·e par la Région.

Le stage parrainage permet une transmission plus en douceur. Cela laisse du temps à la personne qui reprend de se former sur la ferme et aux deux parties de tester si leurs valeurs et leurs intérêts convergent. Ariane a clôturé l'accompagnement d'un stage en 2023 et démarre 3 accompagnements supplémentaires ce premier trimestre 2024.



Alain Gérard et Vivien Berbe officialisent la reprise de la ferme d'Alain par Vivien après un stage parrainage accompagné par l'ARDEAR. L'ARDEAR a aussi obtenu cette année l'agrément de la région Grand Est accompagner les nouveaux·elles paysan·ne·s pendant leurs 3 premières années postinstallation. Les nouvelles aides à l'installation gérées par la Région (Aide à l'Installation en Agriculture dite AIA, qui remplace la DJA) comprennent une aide de 3000€ pour aider à financer cet accompagnement post-installation par un organisme agrée, tel que l'ARDEAR.

Cet accompagnement avait été défendu par l'ARDEAR pendant des réunions avec la Région et s'inscrit dans la suite logique des formations « Devenir paysan·ne, pourquoi pas moi ? » et « Parcours paysan : passer du projet à la ferme ». L'ARDEAR pourra ainsi accompagner les paysan·ne·s dans les années qui suivent leur installation.

L'année 2024 promet d'être riche en nouveautés!

Vous êtes intéressé·e·s par l'un de ces dispositifs ? Contactez Ariane (Tél. 06 12 40 45 48 ou ardeargrandest@gmail.com)

### **SOUTENIR NOS ACTIONS**

Notre association n'est rien sans vous, les paysan·ne·s. Et pour qu'elle continue à vivre et à offrir de jolis moments de vie comme ceux qu'on vous présente ici, nous avons besoin de votre soutien.

Il peut être sous forme d'adhésion. Vous contribuez ainsi à notre autofinancement, mais aussi à notre légitimité auprès de nos financeurs.

Ou alors, votre soutien peut se manifester par un **don** que nous utiliserons pour le fonctionnement de l'association.

Pour adhérer à l'ARDEAR Grand Est pour l'année 2024, ou pour nous faire un don, utilisez le **bulletin joint à la lettre d'info**.

















